
今年47岁的汪天明是土生土长的奉化溪口
镇锦溪村人，8年前在村里种了21亩香榧。

伏虎山上郁郁葱葱，一片生机盎然，一株株香
榧树在山峦傲然挺立。一颗颗椭圆形的香榧，在
阳光下闪闪发光。摸着这些香榧，汪天明笑得很
灿烂，“去年单单卖香榧就有上万元收入，以后不
用出去打工了，就靠这些香榧养老了！”

曾经贫困落后的锦溪村，因种植香榧，荒山
变成了“金山”，走出了一条山区经济薄弱村的
逆袭之路。

以后不用出去打工了，
我就靠香榧养老！
奉化区锦溪村栽下“摇钱树” 昔日荒山变“金山”
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“要留住人，
必须让村民富起来”

村支书探寻乡村致富路径
锦溪村位于奉化溪口镇西南处，曾是一个

默默无闻的小山村，四面环山，交通不便，产业
基础薄弱。村集体经济年收入不足3万元，农
户人均年收入不足3300元。

“我刚接手的时候，村里一穷二白，连条像
样的机耕路都没有。”2001年，锦溪村党支部
书记金忠芳“临危受命”。

金忠芳是土生土长的锦溪村人，他一心想
着村里能富起来，村民的生活能好起来。他上任
后的第一件事就是搞基础建设，资金不够，村里
的劳动力一起帮忙，大家拿着簸箕挖土。2008
年，锦溪村的第一条资源型机耕路开通了。

15年前，汪天明在奉化开出租车，每天起
早摸黑。他发现，锦溪村的年轻面孔越来越
少，青壮年都出门打工了，村里60岁以上的老
人占了六成多。

要留住人，必须让村民富起来，要有特色产
业。金忠芳四处取经，开始寻找锦溪村的致富
路。从红豆杉到山核桃，再到香榧，他的足迹踏遍
安吉、诸暨等地，光诸暨一年就去了十几趟。

“我们必须要靠山吃山，挖掘锦溪村特有
的资源。我们在各地考察了红豆杉和小核桃，
有的不适宜种植，有的缺乏市场竞争力。后
来，在诸暨边远山区考察时，看到他们通过一
系列成熟的香榧产业，让家家户户村民都住上
了别墅，开上了私家车。”金忠芳说，在诸暨考
察时，新农村的面貌让他很“眼红”。经过深入
调研，锦溪村走上了香榧种植的道路。

一棵香榧树
抵得上一亩竹山

从小范围试种到大规模种植
锦溪村拥有丰富的林地资源，2万多亩山林坡

地平缓、土层深厚，加上充沛的降水、适宜的气温，
非常适合榧树生长。

全国5个香榧主产区，浙江就占3席，产量占全国
95%以上，这些信息更是坚定了金忠芳的信心。头两
年，他一年时间要去诸暨十几趟，自己去、带着专家去、
分批带着村民去……深入参观考察，实地取经。

2009年，锦溪村召开全体村民大会。“锦溪村要
种香榧了，以后就靠这个养老了！”村民以为这只是
一句玩笑话，但金忠芳却给村民算起了账：以前，村
里的主要经济收入就是竹笋，每亩平均收入不到
2000元。但在诸暨的楼曹村，1980年种下的香榧
树，平均一株就能结出香榧（鲜果）150斤以上，按
20元/斤计算的话，一亩的收益能达到3000元。一
亩竹山抵不上一棵香榧树……

“种下一棵香榧树，相当于种下一棵‘摇钱树’。
以后你们都不用出去打工了，下半辈子就靠这些香
榧养老了。”当时，汪天明就坐在台下，听着心痒痒。

2010年，锦溪村香榧基地正式开建，金忠芳和
两位朋友带头试种150亩香榧苗。但是，香榧树生
长缓慢，投资期漫长，而且3年到5年内，香榧树不
好“伺候”，这些现实问题，又让村民打起了退堂鼓。

2011年，基地东扩300亩。汪天明就是在那
一年种了21亩香榧。“一开始心里没有底，每年的
采摘收购季，村里都会包车组织村民去诸暨实地
考察，现场取经。香榧的市场行情确实不错，我们
就大胆跟着金书记干了！”

锦溪村还出台扶持政策，鼓励村民种植香
榧。香榧树种下了，后期配套和管理措施加紧跟
上。锦溪村多方筹资，新建17公里机耕路，拓宽并
硬化了香榧产业园区长5公里、宽5.5米的水泥路，
建起两座蓄水7万立方米的山塘水库，铺设1000
多亩喷滴管，建造配套的生产管理用房。村里还
聘请诸暨香榧研究所和宁波城市职业技术学院的
专家前来指导种植技术。

2018年，锦溪村首批100多亩香榧树第一次
结果迎丰收，产出鲜果5000多公斤，村集体增收
10多万元。初尝甜头的村民，发展香榧产业的积
极性更高了。当年，在奉化参加浙江省香榧产业
协会理事扩大会议的百名香榧专家和种植大户，
专程到锦溪村香榧苗圃和种植基地参观考察。

“以后我
就靠香榧养老了”

村集体收入有望破百万元
爬上伏虎山，漫山遍野的香榧树连绵起

伏，香榧树上果实累累，一颗颗相当饱满。
“香榧是每年四五月份结果，9月中旬

开始采摘，这个月就要开始除草了，为采摘
做准备。”汪天明看着香榧树上饱满的果
实，心里喜滋滋的。

“我们买来的都是六七年的树苗，慢慢
就有产出了，收益一年比一年高。”汪天明给
记者算了一笔账：他的21亩香榧树从2017
年起产生效益，当年销售额3000元，2019
年已经有上万元销售额，再过六七年，一年
就能有七八万元产出。“等香榧树大了，我就
不用出去开出租车了，安心在村里种香榧，
就指着这个养老了！”

现在，锦溪村的香榧种植规模达2100
多亩，其中连片种植的香榧基地1800亩，成
为宁波市内最大的香榧连片种植基地。

“去年村里的香榧（鲜果）有10000公
斤左右，村集体收入达35万元，再过3年，
预计锦溪村的香榧收入有望突破 100万
元。今年村里打算新建一个大规模的香榧
加工厂，形成一条苗木培育、干果售卖、精
油提炼的产业链，把香榧产业做大。接下
来，我们要把锦溪香榧的品牌打出去，从宁
波走向全国。”金忠芳早给锦溪村绘就了一
幅蓝图。 记者 薛曹盛 通讯员 卓建青
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B. 今年的香榧长势喜人。 记者 薛曹盛 摄

锦溪村的荒山变成了锦溪村的荒山变成了““金山金山””。。 记者记者 朱佳凯朱佳凯 摄摄


